

Concurrence

La politique de concurrence a un rôle précis à jouer si on veut s'assurer que les avantages de l'IED et des nouvelles grandes multinationales sont pleinement absorbés et que les coûts potentiels pour le pays d'accueil sont réduits au minimum. Si la politique de concurrence ne doit pas être utilisée pour limiter l'IED, elle devrait par contre faciliter les retombées positives associées à la présence de multinationales étrangères tout en protégeant contre la surconcentration de la puissance commerciale. Il faut encourager l'IED, tout en étant parfaitement conscient que les multinationales doivent faire face à la concurrence et qu'il ne faut pas leur permettre d'exercer un contrôle substantiel sur l'industrie.

Il pourrait être assez avantageux, sur plusieurs plans, d'appuyer la concurrence dans les industries où les filiales des multinationales sont présentes. D'abord, la multinationale est forcée de s'adapter à la concurrence en améliorant constamment ses méthodes de production. Cela peut profiter aux consommateurs, qui auront ainsi accès à des produits moins chers et de meilleure qualité. Ensuite, un apport technologique constant, facilité par cet environnement concurrentiel, augmente le potentiel des retombées, tandis que le soutien aux sociétés locales, toujours dans le cadre de cet environnement concurrentiel, accroît la possibilité d'absorption de ces retombées par les entreprises locales. Encourager les industries locales hautement compétitives aurait également pour effet positif de hausser le rendement à l'exportation; les multinationales oeuvrant dans des secteurs concurrentiels ont davantage tendance à exporter que celles opérant dans des secteurs qui ne le sont pas.

Fondements de l'économie

À l'évidence, l'investissement étranger direct ne peut tenir lieu de politique économique saine et de politique de croissance, mais il est suffisamment important pour être mentionné de manière spécifique. Il ne faut pas considérer l'IED comme un remède à la faible productivité, ou à un rendement inférieur sur le plan des exportations ou de l'investissement national. On ne peut profiter de l'ensemble des avantages de l'IED si on n'a pas mis en place les fondements macro-économiques que sont de saines politiques financières et monétaires. Les industries nationales doivent être productives, souples et compétitives si elles veulent survivre et croître, aux niveaux national aussi bien qu'international. L'environnement économique dans lequel ces industries opèrent est de plus en plus soumis aux forces internationales, et les politiques économiques nationales sont, quant à elles, de plus en plus affectées par les conditions internationales. Les politiques économique et commerciale du Canada